

Esteban Sánchez de Tagle, Del gobierno y su tutela. La reforma a las haciendas locales del siglo xvIII y el cabildo de México, México, INAH (Historia, Génesis), 2014

En los aún inmensos dominios del siglo xvIII, la implementación de disposiciones fue errática. Por eso hubo resultados heterogéneos, en ocasiones hasta contraproducentes y con consecuencias impensadas. Incluso las intenciones sensatas de reforma terminaron desvirtuadas una vez en el terreno, entre otras razones por interpretaciones comisariales arbitrarias.

Al menos así sucedió con la reforma al gobierno local de México, la cual terminó por fortalecer el antiguo estado de cosas. Peor aún, de manera imprevisible esta reforma vino a consolidar a la camarilla de los letrados novohispanos en el interior de esa corporación, evidencia de que ante las medidas reformistas -al menos en esta capital- la fuerza no estuvo del lado del rey, sino del reino: de la resistencia coriácea del cuerpo que lo representaba.

En otra lectura, el texto es una aproximación a la concepción del gobierno en el antiguo régimen a la manera como gobernaba el monarca sus reinos y al modo

como se gobernaba la ciudad. Se trata de una aproximación con una apuesta historiográfica crítica de la historia política tradicional.

Mario Camarena Ocampo y Claudia Álvarez Pérez (coords.), Las batallas por la memoria, México, ENAH-INAH/CEAPAC,

Este libro es un esfuerzo por devolverle a la gente su lugar como protagonista de la historia. A lo largo de 12 ensayos se brinda un panorama de diferentes sucesos del siglo xx a partir de testimonios aportados desde la historia oral. La memoria expresada en una entrevista rompe con la concepción lineal del tiempo que priva entre los historiadores, pues continuamente hace quiebres que forman parte del relato.

La memoria tiene otro tiempo que no es cronológico y el cual define sus propios criterios. Entender a los seres humanos a partir de sus propias concepciones del tiempo nos permite construir su historicidad, así como trascender el esquematismo de ciertas concepciones de historia. Tal es la batalla explorada en este volumen.



